



\* 戰争の已め方蘭の育て方  
秋の雷人はおのれの死に会へず  
玉葱の剥かれゆく時あゝ本音  
冬瓜を食べきまりつくごと五体  
君らスマホの僕よ窗外は秋  
新涼が鏡の中に横たはる  
けらつつき子の苛苛の伝はり来  
秋風や筐舟に皆ついていく  
姥百合の葉のなき花や母の魂  
コスモスや散らかつてゐる塵溜め場  
手を抜いて誉められてをり鰻の日  
風入るる越後毒消縁起考  
カンナ燃ゆ友好繫ぐ河北省  
冬ざれや母達のくる読み聞かせ

二木 暖  
岡田三矢子  
菅原砂登子  
高橋節子  
北村宣枝  
柿谷有史  
森千恵子  
山田寿子  
穗苅真泉  
田中優子  
寺地和子  
高松正明  
島田謙吉  
永田良子

墓あととの十歩に息足らぬ  
落葉松の木末を揺らす小鳥来て  
古畑恒雄  
潰えざる夢胸中に真葛原  
グラウンド・ゼロに九月の水溜り  
二百十日や空箱に薄き闇  
見えぬものいつも手探し流星群  
地下聖堂に父を眠らせ星月夜  
太田薰  
天と地の隔たり極む九月尽  
草取れば心ほどよく空きにけり  
月光や磨る墨に息あるごとし  
石も人もぶつかり丸くなれる秋  
手ばかりを洗うていつの間にか秋  
かまつかの夕日に負けぬ矜持かな  
天の川夫と牛飼ふ五十年  
鶏頭の並びて闇の深きかな  
珠屈夕波  
辰野利彦  
谷口とし子  
桝木幸子  
太田繼子  
田村道子  
矢島惠  
宮坂やよい  
岩井かりん  
国見敏子

野口美智子  
金井勝代  
白井小夜子  
珠屈夕波  
辰野利彦  
谷口とし子  
桝木幸子  
太田繼子  
田村道子  
矢島惠  
宮坂やよい  
岩井かりん  
国見敏子

# 岳俳句の現在 十一月

(519)

宮坂 静生

— 同人集・岳集・青雲集から

巻頭寸言。巧い句を見続いていると、下手な句が恋しくなる。巧い句とは端的にいうと象徴句である。形ある見えるものの背後に何かを託した重厚な句である。下手な句は見えるものを一生懸命に描こうとしているごつごつした句である。なにか句に託して思いを言おうとしない句である。見えるもの描こうと苦心している句である。見えないものを描こうと努力した往年の日から、せめて見える形あるものを捉えたと、私の中で晩年の足搔きが始まつたのかもしれない。

## 着眼の場により句が引き立つ グラウンド・ゼロの景

グラウンド・ゼロに九月の水溜り

矢島 恵

「グラウンド・ゼロ」は核実験などの爆心地の意。そこだけのことであるが、眼のつけどころがない。世紀の事件九・一のニューヨークのマンハッタン。世界経済の拠点は今でも世界中の関心が集中する場には違いない。かつてのセンター・ビルの跡地には九・一に關する博物館が建ち、二七五二人の犠牲者を追悼するメモリアルがある。作者はそこで「九月の水溜り」を見つけた。八月が過ぎ、九月。そっけない九月が生きている。見えたものを見えたように捉えたのである。

ビーチの跡地には九・一に關する博物館が建ち、二七五二人の犠牲者を追悼するメモリアルがある。作者はそこで「九月の水溜り」を見つけた。八月が過ぎ、九月。そっけない九月が生きている。見えたものを見えたように捉えたのである。

襲の時期、段ボールの空箱に籠つた薄い影。素麺の束を出した空箱には素麺の名残のよつた影が生きている。ナイープだ。

見えぬものいつも手探し流星群

田村 道子

宇宙の星空の見えぬもの。ときに人間の生死も意外にそんな宇宙のブラックホールと関わるのかかもしれない。

地下聖堂に父を眠らせ星月夜

太田 薫

ウクライナにて戦没した父であろうか。第三人物が主人公のようにも読めるが、父への思いが明快に描かれている。人生には運不運がついて回るが、父母の供養を懇ろにすることで、私の精神的な足場がしつかりする。

天と地の隔たり極む九月尽

太田 繼子

雄大な句である。古来「九月尽」は秋の終わり。大きな季節の節目にあたる。天は天の究極に、地は地の究極に。秋の

手ばかりを洗うていつの間にか秋

辰野 利彦

コロナ禍の間、検温と手の消毒を至る所で実施。当たり前になって、気がつけば秋。今年は実りの秋に何が残されるのか。コロナ禍前とコロナ禍以後を繋ぐ身体の主役が白い手。不思議な年である。啄木のようにじっと「手」を見つめる。

## 金月の秀句

墓あとの一歩に息足らぬ 国見 敏子  
ことばは優越感の産物である。鑑賞にはそれが伴う。同情も激励もできない時に何をすればいいのか。あと十歩が今日のノルマ、目標であつたか。生存と向き合っている作者。  
落葉松の木末を揺らす小鳥來て 古畑 恒雄  
平常心に飛び込んできた風景である。金色の落葉松、戯れる小鳥。秋はささやかな喜びを齎す。いまの眼前の風景が私の生存。日比谷公園の落葉松、軽井沢の落葉松、わが家周辺の落葉松。風景が愛しい。小鳥が愛しい。このような「心」を持つことができることに人生の崇高さを感じている。

漬えざる夢胸中に真葛原 岩井かりん  
叶えたい夢を持つ。深秋の真葛原に佇み、若き日以来の夢が金平糖の角のように好奇心を搔きたてることに自分自身が感動している。やり遂げた充実感がなければ夢も形を成さない。意欲的な生き方ではないか。

二百十日や空箱に薄き闇 宮坂やよい  
見逃してしまった日常のさりげない感動を掬い上げる名手である。手ごたえがあるドラマチックな感動ではない。台風来

草取れば心ほどよく空にけり 矢木 幸子  
働き者の美感が伴い、巧みな句である。安心し、気持に余裕が生まれたのである。次の仕事への弾みが生まれた。

月光や磨る墨に息あるごとし 谷口とし子  
墨は生きもの。明澄な心境が見事に捉えられ、感銘する。妖艶たる月光。月は万物にいのちを吹き込む幻想を搔きたてる。

石も人もぶつかり丸くなれる秋 珠屈 夕波  
磧の石と人間とを同列に見る青春の若さに拍手。

かまつかの夕日に負けぬ矜持かな 野口美智子  
まぼろしの国、満州の夕日を浴びた果てしないかまつか（葉鶏頭）の赤。矜持はささやかな人間の誇り。日本の国土でもいい。風景が必死。緊張感がある。ああ人間という感じ。

天の川夫と牛飼ふ五十年 金井 勝代  
天の川を仰ぎ、酪農を五十年。共に老い、廃業したのである。達成感が感じられる。事実だけの体験談に迫力がある。

鶏頭の並びて闇の深きかな 白井小夜子  
これだけの着想を誰も気がつかなかつたことが不思議なほど、判り易く、深秋の気配がしんしんとする。

